



Périodique d'information technique et vétérinaire N° 4

Thème : Numérotez vos truies !! Une étape nécessaire pour gérer votre élevage

Le point vétérinaire d'Ambre

En Métropole et dans toute l'Union européenne, l'identification des porcs est un acte réglementé et obligatoire servant principalement à contrôler les mouvements d'entrée ou de sortie des animaux d'un élevage. Cette réglementation n'existe pas en Polynésie française. Néanmoins, identifier ses animaux est un geste simple qui est à la base d'une gestion efficace de son élevage.

Quels animaux identifier ? Le plus grand intérêt concerne les reproducteurs car le suivi et les manipulations à leur niveau sont nombreuses, et leurs résultats techniques conditionnent en grande partie ceux de l'exploitation toute entière.

Pour que l'identification prenne tout son sens, l'éleveur doit disposer d'un **registre d'élevage** constitué de **fiches de suivi** sur lesquelles il écrit les informations zootechniques relatives au cheptel ou à chaque animal.

Concernant les truies, des informations de deux grands types sont à suivre :

1/ Des informations d'ordre « temporel » relatives aux dates des chaleurs, saillies, mises bas, sevrage, etc. Grâce à l'identification et aux fiches de suivi, la gestion du cycle de reproduction devient très pratique car elle permet de **planifier le travail** : par exemple on peut définir la date de la mise-bas au jour près en s'aidant d'un calendrier prévu à cet effet, dater les saillies et suivre les truies pour éviter les retours en chaleurs, etc.

2/ Des informations de performances portant sur le nombre et la taille des portées, le taux d'écrasement, l'aptitude à l'allaitement, le caractère de la truie, etc. Un éleveur connaît ses bêtes, mais avoir en tête l'historique exact de chacune



d'entre elles et à tout moment n'est pas évident. Une fiche individuelle de suivi permet de suivre la carrière de chaque animal et porter, par exemple, une attention particulière à ceux qui présenteraient une tendance à l'écrasement.

Concernant les mâles, la mise en place d'une fiche par verrat identifié permet de réaliser un suivi des saillies, de leurs fréquences et de la performance des mâles. Pour exemple, ce système mettra en évidence les cas de stérilité, de baisse de production de spermatozoïdes et de réformer dans les meilleurs délais un animal qui n'est plus performant.

Enfin, l'identification est l'étape essentielle préalable à la gestion de conduites en bande et à l'utilisation d'outils informatiques tels que la GTTT (Gestion Technique du Troupeau de Truies). De plus, elle facilite le travail et sa compréhension par les employés.

Le point technique de Marie- Claire

Il existe différents moyens pour identifier les animaux, nous allons faire un tour d'horizon des trois principales techniques :

1/ La plus courante est le **bouclage** : le matériel nécessaire est une pince à boucler et des boucles, il suffit d'installer les boucles dans les emplacements prévus à cet effet là sur la pince. On serre ensuite la pince sur l'oreille. (cf ; photo 1)

2/ Il existe aussi le **tatouage aux oreilles** : l'on coince l'oreille dans la pince à tatouer(cf ;photo 2) . De l'encre est mise sur les pics et s'incrute ainsi dans la peau, laissant apparaître un numéro d'identification. (cf ; photo 3). A noter que le tatouage peut aussi être fait à l'aide d'une frappe sur laquelle est insérée une série de numéros, on peut ainsi tatouer au niveau de l'encolure.

3/ La troisième technique consiste à réaliser des **encoches aux oreilles** à l'aide d'une pince à encoche. Le lieu des encoches désigne alors un numéro spécifique.(cf ; photo 4 et 5).



Photo 1

Photo 2

Photo 3

Photo 4

Photo 5

Ci-dessous un tableau récapitulant les différentes solutions proposées :

<i>Système</i>	<i>Inconvénients</i>	<i>Avantages</i>	<u>AVIS Personnel</u>
<i>Boucles</i>	<ul style="list-style-type: none"> ❑ Les boucles peuvent se détacher ❑ Achat de boucles en plus de la pince 	<ul style="list-style-type: none"> ❑ Bonne lisibilité des numéros ❑ Facile à mettre en place 	+++
<i>Tatouage à l'oreille</i>	<ul style="list-style-type: none"> ❑ Plus difficile à faire ❑ Plus sale à faire 	<ul style="list-style-type: none"> ❑ Numéro lisible à vie 	++
<i>Tatouage à un autre endroit</i>	<ul style="list-style-type: none"> ❑ La lisibilité peut être difficile si l'animal est sale 	<ul style="list-style-type: none"> ❑ Numéro à vie 	+
<i>Encoches</i>	<ul style="list-style-type: none"> ❑ L'oreille peut vite devenir de la dentelle ❑ Risque d'infection ❑ Le numéro de la truie peut est très difficile à lire. 	<ul style="list-style-type: none"> ❑ Facile à faire 	+

Conclusion :

Si l'identification n'est pas encore mise en place dans votre élevage ou n'est pas régulière, il est très important de la mettre ou remettre en place. Cette action effectuée, **la planification et le suivi du cheptel reproducteur** sera possible et permettra ainsi de mieux gérer le temps de travail et donc **d'améliorer vos résultats**. Une équipe du SDR se tient à votre disposition pour vous accompagner dans cette démarche (démonstration de l'identification des animaux, mise à disposition de fiches de suivi, etc...).